

TOTALIZARON US\$ 1.154 MILLONES

Nuble cierra el 2024 con un aumento de 178% en sus exportaciones silvoagropecuarias

Alza fue incitada por la recuperación de los envíos forestales, que se expandieron 1.2 % en comparación con 2023, que fue un año crítico para el sector. Los embarques agrícolas, en tanto, mostraron un crecimiento de 6,1%.

ROBERTO FERNÁNDEZ RUIZ
robertofernandez@ladiscusion.cl
FOTO: CEDIDA

Las exportaciones de fruta fresca de Nuble registraron un alza de 37,3% respecto a 2023.

Las exportaciones silvoagropecuarias de la región de Nuble totalizaron US\$ 1.154 millones en 2024, según el reporte de Odepa, con información de la Dirección de Aduanas. La cifra representó un aumento de 178% respecto a 2023, lo que sentenció la recuperación del comercio exterior de la región, luego de la fuerte caída de los envíos forestales, principalmente celulosa y madera, que se registró en 2023.

El valor exportado, sin embargo, aún no alcanza el récord de 2021, año en que los embarques silvoagropecuarios de Nuble sumaron US\$ 1.450 millones.

En 2023, en cambio, los envíos totalizaron US\$ 414,9 millones. Dada esta baja base de comparación, no sorprendió a nivel local la fuerte alza relativa del año 2024. En esa línea, la caída de las exportaciones de celulosa y maderas en 2023 explica la gran magnitud de las alzas que se registraron en 2024.

Exportaciones forestales

Los envíos forestales sumaron US\$ 772,5 millones en 2024, lo que significó un aumento de 1.297% respecto a 2023.

En este sector, las exportaciones de celulosa, que representan el 41% del total de las exportaciones silvoagropecuarias de la región, sumaron US\$ 469,9 millones, es decir, anotaron un incremento de 3.834% en comparación con los US\$ 11,9 millones de 2023. No obstante, aún no llegan a los niveles de 2022, cuando totalizaron US\$ 646,9 millones.

Similar situación se observó en los embarques de maderas elaboradas. Estas sumaron US\$ 186,4 millones en 2024, vale decir, crecieron 1.557% respecto a los US\$ 11,2 millones de 2023.

En maderas aserradas, que alcanzaron los US\$ 111,5 millones en 2024, el



Título: Nuble cierra el 2024 con un aumento de 178% en sus exportaciones silvoagropecuarias

aumento alcanzó un 299% en comparación con 2023 (US\$ 27,9 millones).

Embarques agrícolas

Por otro lado, las exportaciones agrícolas de la región sumaron US\$ 381,90 millones, lo que representó un aumento de 6,1% en comparación con 2023 (US\$ 359,1 millones).

En este sector destaca el buen desempeño del rubro de fruta procesada, que corresponde principalmente a producto congelado y que sumó envíos por US\$ 137,5 millones, lo que representó un aumento de 6,9% respecto a 2023 (US\$ 128,6 millones), aunque no logró superar el récord de 2022 (US\$ 187,1 millones), un año en que buena parte de la fruta fresca se desvió a congelado.

De igual manera, las exportaciones de fruta fresca de Nuble alcanzaron los US\$ 90,7 millones en 2024, anotando un alza de 37,3% respecto a 2023 (US\$ 66,0 millones), gracias a mejores condiciones de producción (cosecha de nuevos huertos) y de mercado. Se trata del mejor resultado del rubro desde que existen registros regionales, superando incluso el récord de 2021 (US\$ 85,5 millones).

No tuvo el mismo resultado el rubro de las semillas para siembra, altamente dependiente de las condiciones de producción y de mercado en el Hemisferio Norte. En 2024, los envíos sumaron US\$ 42,6 millones, registrando una caída de 28,1% en comparación con 2023 (US\$ 59,3 millones), que ha sido

Principales rubros silvoagropecuarios exportados, región de Nuble. 2022-2024.
 Millones de dólares FOB.

Rubro	2022	2023	2024	Variación 2024-23
Celulosa	646,9	11,9	469,9	3.834%
Maderas elaboradas	43,9	11,2	186,4	1.557%
Frutas procesadas	187,1	128,6	137,5	6,9%
Maderas aserradas	53,9	27,9	111,5	299%
Fruta fresca	64,5	66,0	90,7	37,3%
Semillas siembra	19,5	59,3	42,6	-28,1%
Hortalizas procesadas	15,5	15,7	18,3	16,1%
Maderas en bruto	4,5	3,7	4,6	21,6%
Otros	62,8	90,2	93,0	3,1%
TOTAL	1.098,9	414,9	1.154,8	178%

FUENTE: Odepa, con información de Aduanas.

Principales destinos de las exportaciones silvoagropecuarias, región de Nuble.
 Millones de dólares FOB.

País	Exportaciones 2024	Participación
China	417,8	36%
Estados Unidos	316,1	27%
Corea del Sur	71,9	6%
México	52,6	5%
Canadá	46,9	4%
Otros	249,3	22%

FUENTE: Odepa, con información de Aduanas.



Sabemos que podría haber sido mayor, ya que aún existen importantes oportunidades para diversificar mercados y productos"

ERICK SOLO DE ZALDÍVAR
 SEREMI DE ECONOMÍA DE ÑUBLE

381,9

millones de dólares sumaron las exportaciones agrícolas de la región de Nuble durante 2024, lo que representó un aumento de 6,1% en comparación con 2023.



Los resultados confirman que 2024 ha sido un año de reactivación económica para la región de Nuble"

ANTONIO ARRIAGADA
 SEREMI DE AGRICULTURA DE ÑUBLE

41%

del total de exportaciones silvoagropecuarias de Nuble correspondieron a celulosa, que en 2024 totalizaron US\$ 469,9 millones.

precisamente el mejor año para el rubro en la región.

En cuanto a los embarques pecuarios de la región, éstos sumaron US\$1,18 millones, anotando un alza de 121,8% respecto a 2023 (US\$ 0,53 millones), pero no lograron superar la marca de 2021 (US\$ 1,27 millones).

Principales destinos

De acuerdo al informe de Odepa, el principal destino de las exportaciones silvoagropecuarias de Nuble, durante 2024, fue China, que recibió envíos por US\$ 417,8 millones, lo que representó el 36% del total.

Le siguieron Estados Unidos (US\$ 316,1 millones), que concentró el 27% del total de envíos silvoagropecuarios de Nuble; Corea del Sur (US\$ 71,9 millones), que participó con el 6%; México (US\$ 52,6 millones), con el 5%; y Canadá (US\$ 46,9 millones), concentrando el 4%.

Diversificación

Consultado por los resultados del sector forestal, el seremi de Economía de Nuble, Erick Solo de Zaldívar, manifestó que "los datos indican un aumento significativo en las exportaciones de celulosa y madera durante 2024 en comparación con 2023. Por ejemplo, la

variación global del sector forestal ha sido superior en un 1297,9%, lo que refleja la recuperación de este sector y su contribución a la economía regional".

"No obstante -continuó el seremi-, estas cifras también subrayan la necesidad de diversificar nuestra matriz exportadora. Es fundamental continuar avanzando en este proceso para reducir la dependencia de unos pocos sectores y la concentración de mercados de destino. Por ello, estamos apostando por instrumentos regionales ejecutados por Corfo y financiados por el Gobierno Regional, los cuales están promoviendo inversiones en nuevos sectores, como el desarrollo de software, y ofreciendo apoyo financiero para agregar valor a sectores productivos tradicionales, como el agrícola, con el fin de hacerlos más competitivos en los mercados internacionales".

En cuanto al desempeño de los envíos agrícolas, Solo de Zaldívar expresó que, si bien crecieron un 6,1%, liderados por la fruta procesada, "aunque este crecimiento es positivo, sabemos que podría haber sido mayor, ya que aún existen importantes oportunidades para diversificar mercados y productos".

"Por ello, el programa de atracción

de inversiones ejecutará proyectos clave para mejorar la infraestructura, como la construcción de nuevas plantas de procesamiento en Nuble, y fomentar la incorporación de tecnologías para agregar valor a productos como cerezas y castañas. Esto podría generar un desempeño más destacado en 2025. Además, la apertura de nuevos mercados en Asia y Europa tiene el potencial de fortalecer aún más este crecimiento", añadió la autoridad.

El mayor aumento del país

De igual manera, el seremi de Agricultura, Antonio Arriagada, destacó que "los resultados de las exportaciones silvoagropecuarias confirman que 2024 ha sido un año de reactivación económica para la región de Nuble".

Arriagada subrayó, además, que, "aunque Nuble es la región con mayor crecimiento del país, su participación en las exportaciones silvoagropecuarias nacionales alcanza solo el 5,6%".

Según reafirmó el seremi, "este repunte se atribuye principalmente a la recuperación de los mercados internacionales en el subsector forestal, especialmente en maderas y celulosa".

